

## Día de la madre, una mirada diferente

Categoría: 140-Sala de maestros

Publicado: Sábado, 30 Abril 2022 23:41

Escrito por Eusebio Martínez Chavarría & Verónica Judith Gómez Barbosa

---



Un poco de historia sobre el festejo del día de la madre..**Una tradición desde la antigüedad.**

El primer registro que hay de esta festividad proviene de la antigua Grecia. Ahí rendían culto a Rea, madre de los dioses: Zeus, Hades, Poseidón y Era, entre otros. Esta tradición fue adoptada por los romanos, quienes durante el equinoccio de marzo celebraban las Hilarias, fiestas dedicadas a la madre tierra y la fertilidad. Posteriormente, con la llegada del cristianismo, se conservaron las fiestas, pero se centraron en la Virgen María. (AXA, 2020).

En diferentes culturas, tiempos y épocas, el festejar a las madres ha sido realmente importante, con connotaciones diferentes a lo largo de la historia, en tiempos modernos y como antecedente. al festejo en nuestro país, están las actividades realizadas en Estados Unidos por Ana Jarvis.

## Día de la madre, una mirada diferente

Categoría: 140-Sala de maestros

Publicado: Sábado, 30 Abril 2022 23:41

Escrito por Eusebio Martínez Chavarría & Verónica Judith Gómez Barbosa

---

Si bien, en el pasado el Día de las Madres estaba fuertemente relacionado con la religión, su origen moderno no guarda relación con ésta. Fue la insistencia de la periodista estadounidense Anna Jarvis, lo que llevó a su establecimiento y reconocimiento oficial.

Anna tenía un gran afecto y admiración por su madre, Ann Jarvis, ya que durante la guerra civil en Estados Unidos (y después de ésta), Ann creó y organizó grupos de trabajo con otras madres para cuidar de los soldados y mejorar la salud pública. Ann denominaba estos días de labores como *Día de las Madres*. (AXA, 2020)

Revisado un poco de la historia del día de las madres en México, se encontró una publicación del periódico Excélsior, donde muestra la importancia que tuvo el periódico a través de su fundador Rafael Alducín, lanzó en primera plana la convocatoria para instaurar una fecha para homenajear a las mamás de todo el país. El jueves 13 de abril de 1922, la cual tuvo mucha aceptación, por lo que el presidente Álvaro Obregón y el Secretario de Educación, José Vasconcelos, quedaron complacidos con la propuesta.

CIUDAD DE MÉXICO. - “El valor que se le da en **México al Día de las Madres** está muy relacionado con la **importancia dada a las mujeres** en las estructuras familiares o en el contexto religioso, como la Virgen de Guadalupe, la madre de los mexicanos; donde son la columna vertebral”, afirmó Israel Lira, antropólogo físico de la UNAM, (Excélsior, 2021).

El contexto continua en constante movimiento, seguramente no se detendrá, se acerca el día de las madres, muchos festejos, muchas estrategias publicitarias para ofrecer el mejor regalo para mamá, seguramente volveremos a escuchar ¡madre sólo hay una!

Sin embargo, poco se hace para valorar en la cotidianidad el trabajo de tantas mujeres entregadas a sus hijos. El día de las madres desde un punto de vista es sólo una estrategia publicitaria, ¿Se necesitan

## Día de la madre, una mirada diferente

Categoría: 140-Sala de maestros

Publicado: Sábado, 30 Abril 2022 23:41

Escrito por Eusebio Martínez Chavarría & Verónica Judith Gómez Barbosa

---

tantos regalos para mostrar el amor a mamá?, y pensemos un poco ¿Quiénes son los mayormente beneficiados? los comerciantes, los fabricantes y qué decir de la generación de basura, ya sea basura electrónica por el reemplazo de electrodomésticos o celulares, basura en papel por la cantidad de envolturas, la ropa y zapatos desechados por el uso de los nuevos, claro, cabe aclarar que ésto sólo es para los que tienen disponibilidad económica o quienes adquieren una deuda (póngale el plazo que quiera a 3, 6, 12, ó 18 meses, sólo por mencionar unos ejemplos) para comprar el regalo de mamá y ¿Para todos aquellos que no cuentan con los recursos suficientes para hacer un regalo a su mamá... una frustración más?

¿Día de las madres! Sí, somos una sociedad que intenta llamar a cada cosa por su nombre, algunas veces nuestro lenguaje cotidiano y muy dinámico, genera una clasificación de las madres de acuerdo con lo escuchado y vivido. Se puede mencionar que tenemos madres modernas, muy anticuadas, trabajadoras, que no trabajan, desnaturalizadas, madres sobreprotectoras, y ¿Por qué no decirlo? madres a toda madre.

¿Cómo plantear las incongruencias de una sociedad que sólo un día pretende festejar a las madres? cuando, todos los días del año, se genera un sufrimiento lento, así como la gota de agua que perfora la roca. Sí, hablo de todas aquellas madres que tienen hijos e hijas que no entran en estos dos géneros, hablemos de las madres de aquellos que pertenecen a las minorías de las conocidas LGBT+ que en el día a día la sociedad rechaza desde el ámbito religioso, social, cultural, laboral, donde es común escuchar las bromas de mal gusto dirigidas a sus hijos, motivo de burla social, del más variado repertorio de chistes, delante de estas madres que sufren abnegadamente el rechazo de sus seres queridos, y qué responder cuando le pregunten ¿Cuántos hijos tienes? ¿Cuántos niños y niñas? En caso de tener hijos con preferencias sexuales diferentes, no pueden decir tengo 2 mujeres, 2 hombres 1 gay, 1 transgénero y una lesbiana. Todos son sus hijos que con tanto amor han cuidado y educado, que también gozan de la misma dignidad que el resto de los seres humanos, triste ironía querer festejar un día.

Y ¿Qué decir de las madres solteras, de aquellas que por diversos motivos, muchas veces por falta de responsabilidad de sus parejas se

## **Día de la madre, una mirada diferente**

Categoría: 140-Sala de maestros

Publicado: Sábado, 30 Abril 2022 23:41

Escrito por Eusebio Martínez Chavarría & Verónica Judith Gómez Barbosa

---

hacen cargo de sacar adelante a sus familias, y son altamente rechazadas por la sociedad, sin tomar en cuenta el gran esfuerzo que hacen en la crianza de sus hijos? Pocas veces existe un apoyo real desde los diferentes ámbitos: familiar, social, político y religioso, pero eso sí...muchas críticas, a estas de madres que ya sea por decisión propia o por las condiciones que las orillaron son madres solteras. Se les invita a reflexionar seguramente todos conocemos algunas madres en esta situación, valoraremos más el esfuerzo realizado por estas heroínas anónimas para muchos, para otros con nombre y apellido, son mujeres fuertes, ejemplares, valientes con un gran amor para sacar adelante a sus hijos y convertirlos en personas de bien y útiles a la sociedad, y sin embargo el rechazo de la sociedad hacia ellas mismas y sus hijos, sólo por no pertenecer a una familia con padres que se casaron tanto en el ámbito legal como religioso.

Madres trabajadoras actualmente con una mayor aceptación, sin embargo, con una doble responsabilidad, la de cumplir con sus obligaciones laborales y también las propias actividades del hogar; madres que contribuyen significativamente a la economía familiar, que con su esfuerzo diario buscan elevar la calidad de vida de sus familias, son madres dignas de admiración y respeto todos los días del año.

A decir de todas aquellas madres que solamente se han dedicado al hogar y a la crianza de los hijos, mujeres trabajadoras responsables, con un horario 24/7 donde las labores cotidianas del hogar sólo se notan cuando no se hacen. Sin vacaciones, ni días de descanso, alguna vez escuché decir "las madres no se incapacitan", es decir su trabajo es y debe ser diario, un trabajo poco reconocido, poco valorado pero ampliamente beneficioso a la comunidad porque sus familias son la célula de la sociedad donde se crecen los futuros ingenieros, doctores, arquitectos, fontaneros, panaderos, educadores...es decir todos los oficios y profesiones

Madres con hijos desaparecidos, con el sufrimiento diario, con la incertidumbre de saber si viven, o ya murieron, sin saber las condiciones en las que se encuentran sus hijos, cuántos programas se escuchan en la radio, en la televisión, en internet, las marchas y sin embargo para quienes no sufren esta situación, muestran la mínima empatía, no se imaginan el sufrimiento lento que embarga a estas madres, podemos imaginar... ¿Cómo festejar el día de la madre? Para las madres que se les ha arrebatado la posibilidad de saber el paradero de

## **Día de la madre, una mirada diferente**

Categoría: 140-Sala de maestros

Publicado: Sábado, 30 Abril 2022 23:41

Escrito por Eusebio Martínez Chavarría & Verónica Judith Gómez Barbosa

---

sus hijos.

Qué hay de todos aquellos que no tienen madre, ellos ciertamente nos podrán compartir el valor incalculable y el vacío que queda en el hogar, un vacío irremplazable, donde la ausencia de sus abrazos y besos, sobre todo el consejo acertado ante las diversas problemáticas, los oídos dispuestos a escuchar, la mirada de ternura, la rica comida con la que consentía a todos preparando a cada quién lo que le gusta con tal de que comieran, las levantadas para llevarlos a la escuela, en fin cada quien sabe lo que más extraña de mamá pero seguramente a todos siempre les falta el amor incondicional de la madre.

Si bien todos tenemos o tuvimos la dicha de tener una madre un ser ejemplar, mujeres que con su día a día formaron en nosotros valores, y cada una con sus propias fortalezas y debilidades formaron a sus hijos, hoy ciudadanos del mundo en sus diferentes oficios y profesiones, madres con ese amor incondicional que en todo momento han cuidado y amado a sus hijos a pesar de las propias carencias, preferencias sexuales, reconociendo en ellos su dignidad de ser humano simplemente amor de madre.

Todos y cada uno debemos de recapacitar en la forma de agradecer y valorar el trabajo incondicional de las madres ¿Cuál sería la mejor forma de festejar a tu madre? ¿Qué consideras que es el mejor regalo que le puedas dar? Apartado del consumismo en el que se ve envuelta la sociedad.

Es momento de agradecer a todas las madres, para ellas nuestro reconocimiento todos los días del año, valoremos el esfuerzo realizado en el día a día, recordemos amor con amor se paga.

## **Referencias**

¿Cómo inició la celebración del Día de las Madres? Esta es la historia. (10 de Mayo de 2021). *EXCELSIOR*. Recuperado el 10 de abril de 2022, de <https://www.dineroenimagen.com/actualidad/como-inicio-la-celebracion-del-dia-de-las-madres-esta-es-la-historia/86489>

## **Día de la madre, una mirada diferente**

Categoría: 140-Sala de maestros

Publicado: Sábado, 30 Abril 2022 23:41

Escrito por Eusebio Martínez Chavarría & Verónica Judith Gómez Barbosa

---

AXA. (Abril de 2020). *Blog AXA*. Obtenido de <https://axa.mx/blogs/blog-axa/-de-donde-proviene-el-dia-de-las-madres>